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O isolamento social é 
a arma mais eficaz no 
combate ao Covid-19. 

Se puder, fique em 
casa e proteja a

nossa comunidade. 

“Homem do
Tempo” avisa:

Máscaras seguem obrigatórias em
locais fechados e transporte público 

Página 3

A flexibilização do uso de máscaras em ambientes abertos passa a vigorar em todo Estado de São Paulo a partir do
dia 11 de dezembro. Guarujá seguirá as orientações anunciadas pelo governador João Doria na quarta-feira (24) 

A união de Sibila 
e Christina contou 
com a presença 
de familiares e 
muitos amigos 
que vieram dos 
Estados Unidos 
para prestigiar 
o marcante 
momento. 
Felicidades
ao casal.

Confira nas sociais
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Campanha destaca 
importância da 

doação de sangue
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‘Vale gás’ para 
famílias de baixa 

renda é sancionado
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Ipem detecta 
irregularidades em 
postos de Guarujá
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Nas últimas sema-
nas, nossa redação tem 
recebido um volume 
maior de queixas e crí-
ticas sobre zeladoria e 
serviços públicos. Entre 
os assuntos destaca-
dos, o transporte pú-
blico voltou a receber 
críticas por falhas no 
serviço e o atendimen-
to médico precário nas 
unidades de saúde.

Pode ser que a po-
pulação de Guarujá 
venha adotando um 
comportamento mais 
cidadão, mostrando 
que aprendeu que uma 
cidade cuidada não 
pode ser descuidada. 
Mas, pode ser também 
que a crise econômica 
pós pandemia esteja 

dando seus primei-
ros sinais na cidade. 

O certo mesmo é 
que estamos às por-
tas de mais uma tem-
porada que promete 
um volume de turistas 
maior do que nos úl-
timos anos e a cidade 
ainda não conseguiu 
equalizar os principais 
problemas enfrentados 
pela população e pelos 
visitantes nesta época.

Ninguém espera 
que se recupere dé-
cadas de estagnação 
no desenvolvimento 
da cidade em apenas 
um mês, mas é possí-
vel encontrar soluções 
criativas para proble-
mas pontuais. E a po-
pulação espera uma 

temporada com menos 
problemas na entra-
da e saída da cidade.

Também espera que 
o Trânsito encontre 
rotas alternativas para 
o transporte público, 
que tem feito nossa 
população sofrer com 
muitos atrasos devi-
do ao tráfego intenso 
nos finais de semana. 

Os feriados prolon-
gado dos últimos me-
ses foram boas oportu-
nidades para observar 
os problemas e a essa 
altura, as equipes mu-
nicipais já sabem bem 
onde concentrar esfor-
ços. Ou não. Na próxi-
ma semana começam 
os anúncios oficiais. É 
esperar pra conferir. 

Temporada de verão está aí Micros
Aranha presidente
O secretário de Meio 
Ambiente de Guarujá, 
Sidnei Aranha, presi-
dente do Fórum Na-
cional de Secretários 
e Gestores Municipais 
de Limpeza Urbana e 
Manejo de Resíduos Só-
lidos, participou nesta 
quinta-feira (25), da 81° 
Reunião Geral da Frente 
Nacional de Prefeitos 
(FNP), em Aracaju, ca-
pital de Sergipe. Confira 
a pauta do encontro na 
reportagem da página 
06 desta edição.

Registro
Na foto, o presidente da 
FNP e prefeito de Araca-
ju, Edvaldo Nogueira; 
Sidnei Aranha, secretá-
rio municipal de Meio 
Ambiente e presidente 
do Fórum Nacional de 
Secretários e Gestores 
Municipais de Limpeza 
Urbana e Manejo de 
Resíduos Sólidos; e o 
vice-presidente, Celso 
Alves de Araújo.

Marco maçônico 
O marco maçônico da 
cidade de Guarujá re-
centemente instalado na 
praça da rotatória próxi-
ma ao viaduto Floriberto 
Mariano, foi vandalizado 
no fim de semana pas-
sado. Moradores da 
região denunciaram o 
crime no domingo (21).

Vandalismo
O monumento, iniciativa 
das lojas maçônicas do 
município sem qualquer 
investimento público vem 
gerando boatos e muita 
intolerância nas redes 
desde sua instalação. 
O ápice da intolerância 
foi o ato de vandalismo, 
onde o monumento apa-
receu com tinta branca 
sobre a pedra bruta.

Desinformação
A ação criminosa de-
sencadeou diversos re-
latos e posts nas redes 
sociais sobre o assunto. 
Em um vídeo publicado 
nas redes sociais, um 
homem demonstra in-
dignação e questiona o 
valor do equipamento, 
dizendo que colocaram 
na praça um “símbolo 
desse diabo aqui”. 

Intolerância
O vídeo gerou uma onda 
de intolerância e desin-
formação. “Maçonaria à 
todo vapor dominando 
o mundo. Deus tenha 
misericórdia do povo 
de Guarujá”, diz um co-
mentário que recebeu a 
réplica: “É uma religião 
totalmente escravocrata”.

Operação Portuária 
Entre os dias 29 de no-
vembro e 03 de de-
zembro, o Conselho 
Regional de Engenharia 

e Agronomia do Estado 
de São Paulo (Crea-SP) 
irá realizar a força-tare-
fa Operação Portuária, 
para fiscalizar o exer-
cício profissional, nos 
municípios de Santos e 
Guarujá.  A cerimônia de 
abertura está marcada 
para esta segunda-fei-
ra (29) às 10h, na Rua 
Quintino Bocaiuva, 521 
- Pitangueiras - Guarujá. 
Está prevista a realiza-
ção de 110 diligências 
em serviços e obras 
de Engenharia, Agro-
nomia e Geociências. 
A operação tem como 
foco empresas presta-
doras de serviços das 
operadoras portuárias. 

Mutirões 
Garantir o acesso à 
imunização contra a 
covid-19 para toda a 
população é o objetivo 
da Prefeitura de Guarujá, 
que prepara dez muti-
rões de vacinação nas 
comunidades até o Na-
tal. As próximas comu-
nidades contempladas 
serão as Comunidade 
do Caixão, Maré Mansa, 
Caranguejo, Vila Júlia, 
Morrinhos e Aldeia. To-
dos acontecem das 9 
às 15 horas e os ende-
reços serão divulgados 
posteriormente. A meta 
da Secretaria Municipal 
de Saúde é realizar dez 
mutirões até o Natal.

Zoel Garcia Siqueira – Professor

Estância do leitor

A ignorância é uma doença
Por Zoel Garcia

Siqueira

A palavra igno-
rância é derivada do 
latim ‘ignorare’ (não 
saber). Forma-se por 
‘in’ (não) mais ‘gnarus’ 
(sabedor que domi-
na um assunto) rela-
cionado a ‘gnoscere’ 
(conhecer, saber).

O que pensavam 
alguns sábios sobre 
o assunto? O brasi-
leiro Rui Barbosa: “A 
chave misteriosa das 
desgraças que nos 
afligem é a ignorância. 
Ela é a mãe da seve-
ridade e da miséria”.

O alemão Goethe: 
“Não há nada mais ter-
rível que a ignorância”. 

O grego Pitágoras: 
“Se me perguntar o 
que é a morte, respon-
do: a verdadeira morte 
é a ignorância. Quantos 
mortos entre os vivos!”.

O chinês Confúcio: 
“A ignorância é a noite 
(escuridão) da mente”. 

O norte-americano 

Luther King: “Nada no 
mundo é mais perigo-
so que a ignorância”.

Dito isso, acuso a 
ignorância de culpada 
pelo acontecido ao mar-
co maçônico em Guaru-
já. Roubaram a placa de 
inauguração e jogaram 
tinta branca em seu 
lugar, gerando um tra-
balho difícil de limpeza.

O marco foi inaugu-
rado em agosto por cin-
co lojas do município, 
totalmente capitalizado 
por elas. Não houve um 
centavo público nes-
se marco. A prefeitura 
nada gastou na obra, 
mesmo assim houve 
manifestações de re-
púdio ao marco nas 
redes sociais, por pes-

soas ou grupos que 
nada conhecem so-
bre a instituição repre-
sentada pelo marco.

Não sabem que 
várias instituições na 
cidade são ajudadas 
por seus integrantes, 
homens que priorizam 
a liberdade e valo-
rizam o humanismo 
em ações ameniza-
doras de problemas 
sociais de crianças, 
adu l tos e idosos.

Vivemos em um 
país onde há liberda-
de de opiniões, liber-
dade religiosa, onde 
o brasileiro pode fa-
zer parte de qualquer 
instituição. Essa liber-
dade não pode ser 
visada para combater 
as opiniões diferentes.

Se não fazemos 
parte de uma institui-
ção, até por não co-
nhecer seu funciona-
mento, isso não signifi-
ca que devemos hosti-
lizá-la e destruí-la. Isso 
nada mais é do que 
um ato de ignorância.
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A Prefeitura de Guarujá 
seguirá as orientações do 
Governo do Estado quan-
to a flexibilização do uso 
de máscaras em ambien-
tes abertos em todo Es-
tado de São Paulo. A me-
dida foi anunciada pelo 
governador João Doria 
nesta quarta-feira (24), 
e começa a valer a partir 
do dia 11 de dezembro.

Isso significa que não 
será mais obrigatório o uso 
da máscara facial nas or-
las, calçadões e praias da 
cidade, no entanto, segue 
valendo em restaurantes, 
mercados, shoppings, 
consultórios e comércios 
em geral, por exemplo.

A flexibilização nes-
te momento da pande-
mia está amparada em 
orientação do Comitê 
Científico do Estado e 
em dados positivos de 
avanço da vacinação e 
do cenário epidemioló-
gico. O uso das máscaras 
continua obrigatório em 
ambientes fechados e 

Flexibilização de máscaras em SP a partir do dia 11

Medida considera a vacinação e melhora no cenário epidemiológico

Os contribuintes de 
Guarujá que ainda não 
parcelaram seus débitos 
com o Município têm 
mais uma chance 
para regularizar suas 
dívidas. Até 22 de 
dezembro será pos-
sível a adesão ao Refis 
2021 (Programa de  
Recuperação Fiscal), 
que possibilita o par-
celamento e isenção 
de multa e juros em 
100% para quem pa-
gar as dívidas em até cin-
co parcelas. O decreto 
14.639/2021, que pror-
roga o prazo para adesão 

Refis é prorrogado até 22/12
ao Refis foi publicado na 
página 4 do Diário Oficial 
do último sábado (20).

Desde que o progra-

ma foi lançado, em 24 
de junho, foram renego-
ciados pouco mais de R$ 
115 milhões de débitos 

em atraso, quase R$ 54 
milhões de pedidos defe-
ridos e R$ 32 milhões sob 
análise. Até o momento já 

foi arrecadado pouco 
mais de R$ 71 milhões 
aos cofres públicos.

O munícipe pode 
fazer a t ransação 
100% on-line, sem 
precisar sair de casa. 
Para tanto, o reque-
rimento de adesão 
está disponível no site 
(www.guaruja.sp.gov.

br). A adesão também 
pode ser feita pessoal-
mente, nas unidades de 
atendimento presencial.

no transporte público.
“Ao ultrapassar os 75% 

da população totalmente 
imunizada, o Governo 
de SP vai retirar a obri-
gatoriedade do uso de 
máscaras ao ar livre a 
partir do dia 11 de de-
zembro”, destacou Doria.

“Tomamos esta me-
dida baseados em evi-
dências científicas, que 
demonstram queda su-
perior a 90% de inter-
nações em relação ao 
pico da pandemia, e a 
aceleração da vacinação 
no Estado que mais vaci-

na no Brasil”, completou.
O novo decreto que 

tratará da flexibilização do 
uso de máscaras deve ser 
editado e publicado no 
Diário Oficial do Estado 
nas próximas semanas. 
“Nas áreas internas e nas 
áreas de transporte públi-

A Comissão Par la-
mentar de Inquérito (CPI) 
das Cavas Subaquáticas 
aprovou, em reunião nes-
ta semana (23/11), um 
requerimento à Cetesb 
(Companhia Ambiental 
do Estado de São Paulo) 
solicitando o encaminha-
mento do Estudo de Im-
pacto Ambiental (EIA) e 
do Relatório de Impacto 
Ambiental (Rima) relativos 
ao licenciamento ambien-
tal que autorizou a instala-
ção da cava subaquática 
no Canal de Piaçaguera.

Na reunião, também 
foi aprovado o reque-

rimento que efetiva a 
prorrogação dos traba-
lhos da CPI. O presidente 
da comissão e relator 
do requerimento, Barros 
Munhoz (PSB), explicou 
a solicitação. “Hoje apro-
vamos a pror rogação 
por mais dois meses, 
porque sem dúvida al-
guma até o dia 5 de de-
zembro, que é o prazo, 
seria absolutamente im-
possível terminar”, disse. 

Além disso, outros 
cinco requerimentos fo-
ram aprovados. Repre-
sentantes da Cetesb, dos 
ribeirinhos de pesca loca-

lizados nas proximidades 
da cava e o responsável 
pela Ilha das Cobras Em-
preendimentos Imobiliá-
rios, também relacionado 
a CAD, foram convida-
dos a fim de contribuir 
com os trabalhos da CPI.

Também participaram 
da reunião os deputados 
Cezar (PSDB), Delega-
do Olim (PP), Estevam 
Galvão (DEM), Professor 
Walter Vicioni (MDB) e 
Ricardo Madalena (PL). A 
próxima reunião da co-
missão foi marcada para 
a próxima terça-feira, dia 
30 de novembro, às 10h.

CPI das Cavas Subaquáticas 

co, inclusive nas estações, 
mesmo que a céu aberto, 
o uso de máscara conti-
nuará sendo obrigatório”, 
pontuou o Governador.

O Estado de São Pau-
lo tem hoje 74,5% da 
população com esque-
ma vacinal completo e 
deve ultrapassar, já nesta 
semana, a marca de 75%. 
São mais de 34,4 mi-
lhões de pessoas acima 
de 12 anos completa-
mente imunizadas, ou 
seja, com duas doses do 
imunizante do Butantan/
Coronavac, da Fiocruz/
Astrazeneca/Oxford e 
Pfizer/BioNTech, além da 
dose única da Janssen. 
Se considerada apenas 
a população adulta, SP 
tem hoje cerca de 93% 
das pessoas vacinadas.

Um ponto analisado 
pelos especialistas para 
a tomada de decisão foi 
o impacto de 100% da 
capacidade de públi-
co em eventos culturais, 
espor tivos e de lazer 

que está vigente em SP 
desde o dia 1º de no-
vembro. As análises não 
identificaram aumento 
no cenário epidemioló-
gico nos últimos 20 dias, 
demonstrando que a 
vacinação e as medidas 
de proteção mantiveram 
o controle da pandemia.

“Devemos dar nos 
próximos dias um im-
por tante passo com 
relação a flexibilização 
do uso de máscaras, 
mas precisamos manter 
impor tantes cuidados 
e ter cautela, como a 
higienização das mãos e 
o uso da proteção facial 
em ambientes fechados 
e no transporte público. 
Além disso, é fundamen-
tal que quem ainda não 
tomou a segunda dose 
da vacina, retorne aos 
postos de saúde para 
se imunizar e termos as-
sim uma população mais 
protegida”, destacou o 
Secretário de Estado da 
Saúde, Jean Gorinchteyn.

Reprodução/G1Reprodução/G1
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Conforme consta em Processo 1005837-97.2021.8.26.0223, 

fica NOMEADO FLAVIO FIRMINO DE MELO como administrador 
provisório e conforme decisão Judicial, A ASSOCIAÇÃO DOS 
GUARDAS CIVIS MUNICIPAIS DO GUARUJÁ – AGCMG, CONVI-
DA A TODOS OS ASSOCIADOS FUNDADORES, EFETIVOS, CON-
TRIBUINTES, HONORÁRIOS, BENEMÉRITOS E SERVIDORES 
DA DIRETORIA DA GUARDA CIVIL MUNICIPAL DE GUARUJÁ, 
para ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA que acontecerá 
nos dias 01 e 02 de dezembro de 2021 às 19:00hs no GRÊMIO 
RECREATIVO DOS FUNCIONÁRIOS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARUJÁ – GRFPMG.
A 1º pauta Reativação da Associação;
A 2º pauta Eleições da Diretoria e Conselho Fiscal;
A 3º pauta versará sobre mudança no estatuto, suprimindo 
os seguintes textos:
-A última parte do parágrafo único do artigo 17 (é vedado a 
Diretoria Executiva ao integrante que possuir função gratifi-
cada ou comissionada).
-Parágrafo V do artigo 19.

A primeira chamada será às 19:00hs com quórum mínimo 
de 2/3 dos associados para se iniciar os trabalhos, a segunda 
chamada se não houver o quórum descrito anteriormente será às 
19:30hs com quórum mínimo de 50% dos associados presentes 
e a terceira chamada para o início dos trabalhos será 20:00hs 
com qualquer número de associados presentes.

Certo de poder contar com todos os associados, desde já 
agradeço.

Guarujá, 24 de novembro de 2021

Flavio Firmino de Melo

Beatriz Biancato
Advogada - OAB/SP 433.635 

Saiba se você tem direito ao vale-gás

Beatriz Biancato

 DE OLHO 
NA LEINA LEI

O aumento dos preços 
está mudando o compor-
tamento das pessoas. Um 
bom exemplo, infelizmente, 
são alguns motoristas de 
plataformas como Uber, 
que estão deixando de 
prestar o serviço em vir-
tude dos altos custos, tal 
qual o preço da gasolina. 

No mercado diário, 
outras opções além da 
carne estão sendo con-
sideradas, especialmente 
as opções mais econômi-
cas. Isso porque está muito 
difícil para o brasileiro 
suportar essa realidade. 

Nos vemos na condição 
de ou “apertar o cinto” e 
fazer economias ou, para 
manter o padrão de nossos 
gastos, procurar comple-
mentar a renda com trabal-
hos extras, não é verdade?

Dentre a alta dos preços, 
o botijão de gás hoje difi-
cilmente é encontrado por 
menos de R$100 reais e, 
se pararmos para pen-
sar, houve tempo em que 
custava R$40 ou R$50 reais!

Isso que eu me recordo 
agora, com minha memória 
dos idos de 1996, mas pode 
já ter custado bem menos. 

Agora ,  t emos  uma 
lei  nova que “saiu do 
forno” essa semana, é a 

Lei n. 14.237/21, a qual 
cria o chamado Gás dos 
Brasileiros, um verdadeiro 
vale-gás que pretende auxil-
iar no custeio desse produto. 

As famílias que poderão 
ser beneficiadas são aquelas 
cadastradas no CadÚnico, 
desde que tenham a renda 
mensal per capita menor ou 
igual a meio salário mínimo, 
o que já é muito pouco. 

Também, terá prioridade 
na concessão as famílias 
que tenham mulheres víti-
mas de violência doméstica 
ou a mulher que seja a 
responsável pela família.   

Mas atenção, diferente 
do que se pode imaginar, o 
vale não corresponde ao val-
or do botijão, pois é, na real-
idade é um “vale meio gás”. 
Cada família que for bene-
ficiada vai receber, a cada 
dois meses, 50% do valor 
do botijão – considerando 
o preço médio de 13 quilos.

A previsão de dura-
ção desse auxílio é de 05 
anos, sob o qual espera-
mos que novos aumentos 
no botijão não provoquem 
uma verdadeira distorção 
do auxílio de ‘vale-gás’ 
para ‘vale um cafezinho.’ 

Fique atento(a) ao seu 
direito, mas também aos 
seus deveres!

Imagine conhecer um 
lugar com belas paisagens 
à beira mar e aprender 
sobre atrativos científicos 
e de Sustentabilidade? 
Assim é a Ilha dos Arvo-
redos, localizada a 1,6 
quilômetro da costa da 
Praia de Pernambuco, em 
Guarujá. O local, que fun-
ciona como um labora-
tório de ecologia, passa 
agora a receber o público 
para visitas educativas, 
dentro do projeto am-
biental Mundo Sustentável. 

Pelo projeto, realizado 
em parceria entre a Fun-
dação Fernando Lee e o 
Instituto Nova Maré, os 
passeios são realizados 
aos fins de semana, in-
cluindo roteiro de barco e 
visita guiada pela Ilha dos 
Arvoredos. O tour permite 
o contato dos visitantes 
com este importante des-
tino histórico, científico 
e ambiental da Baixada 
Santista, e ajuda também 
a viabilizar o propósito 
da Ilha em ser um grande 
laboratório a céu aberto 
para pesquisas em be-
nefício da Humanidade.

Com uma área de 36 
mil metros quadrados, a 
Ilha dos Arvoredos é uma 
ótima opção para quem 
quer estar em contato 

Para animar a época 
mais gostosa do ano, o 
Fundo Social de Solida-
riedade (FSS) de Guaru-
já promove na próxima 
quarta-feira (1º), das 9 
às 16 horas, o tradicional 
Bazar Solidário de Natal. A 
iniciativa será realizada na 
sede do órgão, que fica 
na Rua Cavalheiro Nami 
Jafet, 549 – Centro. Toda 
a renda adquirida com 
a venda dos produtos 
será revertida para aquisi-
ção de fraldas geriátricas.

 “O Natal é uma época 
de esperança e renova-
ção, que sempre vem 
acompanhada da solida-
riedade. Cada peça ven-
dida aqui no bazar vai 
beneficiar as famílias em 
situação de vulnerabilida-
de social do Município. 
São itens exclusivos pro-
duzidos com muito cari-
nho por nossa equipe”, 
diz o presidente interino 

Outlet do 
Jeans no 

CRPI
O CRPI promove 

nesta sexta e sábado 
(26 e 27/11), das 10h 
às 19h, mais uma edi-
ção do Outlet do Je-
ans. O evento reúne 
algumas das principais 
marcas, com preços 
direto da fábrica e com 
possibilidade de par-
celamento em até 3x 
sem juros no cartão de 
crédito. Parte da renda 
se reverte para apoiar 
o trabalho do CRPI 
no atendimento es-
pecializado a crianças 
e adolescentes com 
deficiência de Guarujá 
e Vicente de Carvalho. 
O CRPI fica na Estrada 
Alexandre Migues Ro-
drigues, 845, Praia do 
Tombo. Outras infor-
mações pelos telefones 
3354-2983 e 3354-
3009, que também fun-
ciona como whatsapp.

Fundo Social promove
Bazar Solidário de Natal 

Projeto abre a Ilha dos Arvoredos
ao público para visita educacional

do FSS, Jefferson Froes.
Seja para presentear 

ou para deixar a casa mais 
bonita no Natal, quem 
prestigiar o evento vai 
conferir uma variedade de 
enfeites. Entre os produtos 
estão guirlandas, árvores, 
almofadas, artesanatos em 
madeira, tapetes, peças 
natalinas. Além disso, os 
munícipes podem encon-
trar maletas, caixinhas di-

versas, entre outras peças.
O material foi confec-

cionado pelas professoras 
de artesanato do Fundo 
Social e também pelos ser-
vidores das bibliotecas mu-
nicipais que participam do 
Projeto Biblioteca Cidadã.

“Tudo é feito com mui-
to amor e dedicação. Tanto 
pra fazer a alegria de quem 
compra, quanto para aju-
dar as famílias em situação 
de vulnerabilidade social. 
Trabalhamos para atender 
a população da melhor 
forma possível”, afirmou a 
professora do FSS, Evânia 
Leite Calixto Nascimento.

O bazar segue todos 
os protocolos de segu-
rança. Para entrar no Fundo 
Social será obrigatório o 
uso de máscara, haverá 
aferição de temperatura 
e a disponibilização de 
álcool em gel. A equipe 
fará o controle de acesso 
para evitar aglomeração.

com a natureza e saber 
mais sobre preservação 
ambiental e novas prá-
ticas sustentáveis. O lo-
cal abriga diversas obras 
arquitetônicas e aplica-
ções tecnológicas que 
possibilitam aos visitantes 
um aprendizado único 
sobre Sustentabilidade. 

As visitas podem ser 
agendadas pelo site ht-
tps://bit.ly/3kDiTcc, com 
saídas aos sábados ou 
domingos às 9h30, 10h30, 
12h30 ou 13h30, sen-
do que a visitação dura 
cerca de duas horas. Os 
pacotes podem ser indi-
viduais, em duplas ou em 

grupos de até 15 pessoas. 
A história da Ilha dos 

Arvoredos inicia nas dé-
cadas de 1950 e 1960 a 
partir do pioneirismo e do 
sonho de vida do enge-
nheiro Fernando Eduardo 
Lee. Lá, ele desenvolveu 
pesquisas em energias 
alternativas e sustentabili-
dade, criou soluções ar-
quitetônicas para torná-la 
autossustentável em água 
potável e realizou diversos 
experimentos em fauna 
e flora, transformando-a 
em uma “Ilha Encantada”. 

Nas últimas décadas, a 
Fundação Fernando Edu-
ardo Lee, entidade sem 

fins lucrativos criada pelo 
idealizador da Ilha com o 
objetivo de realizar proje-
tos com finalidade educa-
tiva, atua em parceria com 
a universidade Unaerp 
Guarujá para dar continui-
dade a diversas pesquisas 
científicas, levando adiante 
este patrimônio ambien-
tal, científico e cultural. 

Agora, o Projeto Mundo 
Sustentável, uma parceria 
entre a Fundação e o Ins-
tituto Nova Maré (INMAR), 
mostra a Ilha dos Arvore-
dos como um marco na 
sustentabilidade brasileira. 
O projeto é embasado 
na tese de doutorado da 
educadora Priscilla Bonini 
Ribeiro, que desenvolveu 
um modelo de Educação 
Ambiental através de me-
todologias ativas que pro-
picia aos visitantes/edu-
candos uma experiência 
única de aprendizagem.

Quem quiser saber 
mais sobre o Projeto Mun-
do Sustentável pode en-
trar em contato com a 
Fundação Fernando Lee 
pelo email fundacaofer
nandolee@fundacaofe
rnandolee.org  ou com 
o Instituto INMAR pelo 
email contato@inmar.org.
br. Ou acesse o instagram 
@ilhadosarvoredosoficial. 

Passeios são realizados aos 
fins de semana, incluindo 

roteiro de barco e
visita guiada pela

Ilha dos Arvoredos



26 de novembro a 2 de dezembro de 2021GERALA ESTÂNCIA DE  GUARUJÁ
www.estanciadeguaruja.com.br 5

SÓ PARA

Sérgio Trombelli 

PENSAR

Sérgio Trombelli é professor universitário,
pós-graduado em Comunicação e palestrante

Novembro agitado 
O mês de novembro trouxe a 

todo o país, uma agitação jamais 
vista. Desde eventos internacionais 
até coisas muito ruins que vieram a 
público com a PEC dos Precatórios. 

Assim, vamos passar rapi-
damente, por todos esses even-
tos, fazendo uma panorâmica 
geral dos fatos deste mês que 
está sendo considerado um 
divisor de águas dentro do 
mundo político do nosso país.

COP26 - Iniciada no dia 1º 
deste mês e encerrada no dia 12. 
O resultado esperado decepcionou 
a maioria dos participantes no que 
diz à redução climática, embora 
tenha trazido alguns avanços em 
outras áreas. O Brasil não esteve 
bem no certame como falado em 
matéria anterior nesta coluna. 

Leilão do 5G - Ocorrido nos 
dias 4 e 5 de novembro. Uma 
ação acertadíssima do nosso 
governo que além de receber 
uma polpuda soma de dinheiro 
em investimentos, conseguiu que 
empresas vencedoras, em contra-
partida, levem a internet à todas 
as escolas brasileiras. Uma vitória 
que muito ajudará a educação 
dos alunos e do povo brasileiro. 

Votação da PEC dos Pre-
catórios - Feita em dois turnos 
pela câmara e aprovada neste mês. 
Um momento triste para a política 
brasileira. Nesta votação, para que 
a proposta governamental fosse 
aprovada, o Brasil ficou sabendo 
que existia um orçamento secreto 
no nosso Congresso e que, por 
meio dele, verbas em emendas 
eram ofertadas aos parlamentares 
em troca de votos. O Supremo 
Tribunal Federal foi chamado a 
intervir e cancelou esta dotação 
orçamentária. Uma mancha que vai 
ficar estampada na classe política 
brasileira para sempre.

A PEC no Senado - Para 
aprovar a PEC dos Precatórios, o 
Senado precisa concordar com o 
texto vindo da Câmara e a situação 
está ficando ruim para o governo. 
Os senadores tem outra visão 
sobre o assunto e o projeto vai 
tramitar devagar, coisa que pode 
complicar o Auxílio Brasil, criado 
no lugar do Bolsa Família. 

Custo de vida - Está mais 
alto. A inflação está galopando 
para cima. Neste mês, a inflação 
do Brasil chegou a dois dígitos 
- 10,2%. Um índice perigoso por-
que pode originar uma recessão, 
inicialmente branda em 2022, mas 
que pode se agravar. 

Presidente em viagem - O 
presidente Jair Bolsonaro foi aos 
Emirados Árabes mais uma vez. 
Agora é uma viagem acertada em 
busca de investimentos, pois na 
anterior ele foi para aplacar as 
palavras desagradáveis que um 
certo ministro seu no passado 
falou sobre os muçulmanos. 
Entretanto, algumas falas feitas 
pelo presidente Bolsonaro e prin-
cipalmente pelo Ministro Paulo 
Guedes não trarão os resultados 
esperados. Afirmar que a floresta 
na Amazônia está protegida não 
tem eco nem mesmo em Dubai. 

O confuso PSDB - A história 
do PSDB se entrelaça com muitas 
ações que redundaram progresso 
em nosso país, afinal, desde o Real 
que ele está no poder e muito foi 
feito para o crescimento do país. 
Hoje debilitado, rachado, sem a 
certeza de um nome para disputar 
a presidência, e porque chama a si 
mesmo de o partido da competên-
cia de gestão, promove uma prévia 
para escolher um presidenciável. E 
ela se torna um fiasco nacional. O 
PSDB não é mais o mesmo. 

Filiação do Sérgio Moro 
- O que era esperado aconteceu e 
o ex-Ministro Sérgio Moro come-
çou sua vida política se filiando 
ao Podemos. Foi uma filiação 
concorrida, num auditório repleto 
de pessoas. No discurso, críticas 
a Bolsonaro e ao PT. As pesquisas 
mostram que ele pode tirar voto 
tanto de Lula quanto do Presiden-
te. O juiz está falando melhor com 
uma dicção mais audível. O evento 
teve a participação de poucos 
políticos, à exceção de Mandetta, 
contudo, o mais relevante é que 
havia generais na plateia.

Ciro Gomes - Depois de ter 
suspendido a candidatura, Ciro 
voltou atrás. Um fato que todos 
sabiam que iria acontecer, afinal 
se existem duas coisas que ele 
deseja é acordar de manhã e ser 
candidato à presidência. Meses 
atrás, surgiu uma notícia que ele 
havia contratado João Santana, 
marqueteiro de Lula e Dilma, um 
profissional de peso. Depois, não 
houve mais notícias sobre isso na 
mídia. João é um bom marketeiro 
e vamos ver a imagem que Ciro 
criará ao longo da campanha.

Filiação de Bolsonaro - Ao 
que tudo indica, a filiação de Bol-
sonaro ao PL, partido do Centrão 
onde ele sempre viveu, ocorrerá 
no dia 30. Com isso, “o bom filho 
à casa torna”. Comenta-se que a 
festa será apoteótica, por isso é 
esperar e ver a demonstração de 
força que está sendo preparada 
para o evento em Brasília.

Lula na Europa - Recebido 
como estadista, Lula deu um giro 
pela Europa. A recepção parecia 
mais significativa do que a de 
Bolsonaro em Dubai, simples-
mente porque Lula visitou países 
democráticos, e Bolsonaro, países 
totalitários. Contudo, ao chegar no 
Brasil, Lula aplaudiu a eleição de 
Ortega na Nicarágua, um presi-
dente totalitário e cruel. Com isso 
Lula e Bolsonaro se parecem mais 
como farinha do mesmo saco do 
que outra coisa.  

 Por fim, as pesquisas come-
çam a sair. A liderança de Lula, 
hoje cresceu. Lula é o preferido 
entre os que se informam pelo 
WhatsApp, diz pesquisa da Quaest 
Consultoria, publicado no UOL 
em 10/11/2021. Desses, 51% 
preferem que o presidente Lula 
(PT) vença as eleições de 2022 
frente a 27% que optam pelo atual 
presidente. Ciro, Moro e os demais 
aparecem no pelotão de trás.

De fato, um novembro com 
muita agitação. 

Telefone: (13) 99642-1620

DELIVERY
REVISTARIA PERALTA

CONVENIÊNCIA

Horário de entrega das 9h às 17h

� Revistas
� Jornal
� PET
� Máscaras

� Hiper Cap
� Chips
� Coquetel
� Gibis

� Mangá
� Cigarros
*Consulte a
taxa de entrega
do seu bairro

Nesta quar ta- fe i ra 
(24), a cidade de Gua-
rujá foi alvo da oitava 
etapa da força-tarefa 
“Combustível L impo”, 
para combater fraudes e 
irregularidades em pos-
tos de combustíveis. A 
iniciativa é do Governo 
do Estado de São Paulo.

No total, foram fiscali-
zados cinco estabeleci-
mentos. As equipes do 
Ipem-SP fiscalizaram cinco 
postos e encontraram 
erros em quatro. No Auto 
Posto Arara Thuany Ltda, 
localizado na via Santos 
Dumont, 1.639, no Pae 
Cara, das 14 bombas de 
combustíveis verificadas 
pelos fiscais, em 12 (85%) 
foram encontrados erros. 

Foi constatado erro de 
menos 265 ml a cada 20 
litros abastecidos contra 
o consumidor e violação 
dos pontos de selagem 
da bomba de com-
bustível, o que permitia 
acesso ao instrumento.

No Max Porto do Gua-
rujá Auto Posto, localiza-
do na avenida Adhemar 
de Barros, 2.367, no bair-
ro Helena Maria, os fiscais 
verificaram 12 bombas de 

Da Reportagem - 
A Campanha ‘Semana 
do Doador de Sangue’, 
promovida em Guaru-
já, pelo Hospital Santo 
Amaro, segue até essa 
sexta-feira (26), mas não 
tem data para acabar. 
Ação é realizada em alu-
são ao Dia Nacional do 
Doador de Sangue, cele-
brado em 25 de novem-
bro, e visa conscientizar 
sobre a importância da 
doação de sangue em 
todas as épocas do ano.

O intuito dessa iniciati-
va é aumentar o estoque 
do hemocentro do hos-
pital, que vem recebendo 
um número menor de 
doações desde o mês 
de setembro. No hospi-

Campanha visa abastecer estoques nos hemocentros

Postos de combustíveis em 
Guarujá lesavam consumidores 

combustíveis e encontra-
ram erros em 12 (100%). 

Entre as irregularida-
des encontradas, erro de 
menos 95 ml a cada 20 
litros abastecidos con-
tra o consumidor, mau 
estado de conservação 
das bombas, inclusive, a 
instalação elétrica, e vio-
lação dos pontos de se-
lagem da bomba de com-
bustível, o que permitia 
acesso ao instrumento.

No Auto Posto Jatiuca 
da Avenida Santos Du-
mont Ltda, localizado na 
avenida Santos Dumont, 
739, na Vila Santo Anto-
nio, a equipe verificou 14 

bombas de combustíveis 
e reprovou uma (7%), 
devido a violação dos 
pontos de selagem da 
bomba de combustível, 
o que permitia acesso ao 
instrumento, mangueira 
em mau estado de con-
servação e lacres com 
indícios de fraude nos 
pulsers do instrumento.

Já no Centro Automo-
tivo By Grace Ltda, na ave-
nida Adhemar de Barros, 
586, os fiscais detecta-
ram vazamento do bloco 
medidor de uma bom-
ba de combustível, das 
17 instaladas no posto.

O secretário da Justiça 

e Cidadania, Fernando 
José da Costa explica que 
“essas operações são im-
portantes para proteger o 
consumidor que vem so-
frendo com os aumentos 
sucessivos no preço do 
combustível e também 
proteger os proprietários 
de estabelecimentos que 
não burlam a legislação”.

Quem desconfiar ou 
encontrar irregularidades 
pode recorrer ao servi-
ço da Ouvidoria, pelo 
telefone 0800 013 05 
22, de segunda a sexta, 
das 8h às 17h, ou enviar 
e-mail para: ouvidoria@
i p e m . s p . g o v . b r .

Bombas adulteradas liberavam menos combustível

Hemocentro do Santo Amaro fica na 
Rua Quinto Bertoldi, 40 - Vila Maia, e o 

atendimento é das 7 até as 12 horas

tal, as bolsas costumam 
ser utilizadas quase que 
diariamente em procedi-
mentos de hemodialise 
ou para reserva cirúrgica.

Segundo a biomédica 
do Hospital Santo Amaro, 

Regiane Antunes, todo 
tipo sanguíneo é bem vin-
do para doação, porém, o 
tipo ‘O’ é mais necessário 
no momento. “Precisamos 
urgentemente de O+ e 
O-, que são considerados 

universais por serem com-
patíveis com todos os 
tipos sanguíneos”, explica.

Antes de doar o in-
teressado passa por 
uma triagem, e são fei-
tas perguntas a respeito 
do estado de saúde do 
candidato, para verificar 
se ele esta apto a fazer a 
doação de sangue. Além 
disso, um teste de soro-
logia também é realizado.

O interessado em se 
tornar um doador pode 
comparecer ao hemo-
centro (Rua Quinto Ber-
toldi, 40 - Vila Maia) das 
7 até as 12 horas. Outras 
informações podem ser 
obtidas pelo telefone 
3389-1515. (colabo-
rou Sabrina Hespanhol) 

Sabrina Hespanhol
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A equipe guarujaense 
de triatlhon Pró-Talen-
tos/Sel par ticipou dos 
Campeonatos Paulista de 
Triatlhon Sprint, Standard 
e do Brasileiro de Aqua-
bike, no último final de se-
mana, na Estrada Velha do 
Caminho do Mar, em São 
Bernardo do Campo. A 
atleta Vivian Canuto, com 
três conquistas, foi o des-
taque das competições.

A competição teve 
inicio no sábado (20), 
com as provas de Team 
Mixed Realey, que é uma 
das modalidades do tria-
tlhon e disputada por 
equipe. São 300 metros 
de natação, 6,5 quilô-
metros de ciclismo e 2,5 
quilômetros de corrida. A 
Pró-talentos/Sel, compos-
ta pelos triatletas Rodrigo 
Cunha, Fader Muller e 
Vivian Canuto, foi cam-
peã na categoria master.

No domingo (20), 
ocorreram as provas dos 
campeonatos Paulista de 
Sprint e de Standard, do 
Brasileiro de Aquabike e 
da Blueman, que é uma 
junção das modalida-
des Sprint e Standard.  

Vivian Canuto brilhou 
na competição, sagran-

Neste sábado (27), 
acontece o Torneio da 
Primavera de Tênis de 
Quadra, com os alu-
nos da escolinha que 
conta com cerca de 40 
inscritos, mantida pela 
Secretaria Municipal de 
Esporte e Lazer (Sel). 
O evento acontece na 
quadra do Centro Es-
portivo Duque de Ca-
xias, o Tejereba, a partir 
das 8 horas. A progra-
mação deverá se es-
tender até as 17 horas 

O calçadão da orla 
da Praia de Pitangueiras, 
um dos locais mais movi-
mentados do Município, 
conhecido como o no 
Centro da Cidade, está 
recebendo um acaba-
mento especializado. O 

titular da pasta, Hassen 
Hammoud, comentou 
sobre o trabalho reali-
zado. “O calçadão de 
Pitangueiras é composto 
por pedras que, juntas, 
formam um mosaico de 
uma gaivota. Com o tem-

po, é normal que essas 
pedrinhas se deteriorem. 
Nossa equipe está fa-
zendo um trabalho de 
restituição desse calça-
dão, muitas vezes sendo 
necessário colocar pedri-
nha por pedrinha”, disse.

O secretário de Meio 
Ambiente de Guaru-
já, Sidnei Aranha, foi 
eleito presidente do 
Fórum Nacional de Se-
cretários e Gestores 
Municipais de Limpeza 
Urbana e Manejo de 
Resíduos Sólidos no 
último dia 9 de novem-
bro e já tem a missão de 
apresentar demandas 
dos municípios brasi-
leiros na 81° Reunião 
Geral da Frente Nacio-
nal de Prefeitos (FNP). 

O evento ocor re 
nesta semana (dias 25 
e 26), em Aracaju, capi-
tal de Sergipe, e Aranha 
reivindicará a participa-
ção das cidades bra-
sileiras na elaboração, 
regulamentação e exe-
cução das políticas na-
cionais de saneamento 
básico, abastecimento 
de água, resíduos sóli-
dos e logística reversa.  

O presidente do 
Fórum Nacional entre-
gará uma carta com as 
quatro demandas prio-
ritárias dos municípios 
brasileiros sobre política 
ambiental e sustentabili-
dade ao presidente da 
FNP e prefeito de Araca-
ju, Edvaldo Nogueira. Os 
temas foram discutidos 
durante o mês de no-
vembro, no Fórum Na-
cional de Gestores de 
Limpeza Urbana e Mane-
jo de Resíduos Sólidos.

O documento pon-
tua a necessidade da 
universalização do sa-
neamento básico até 
2033, como prevê a Lei 
Federal 14.026/2020. 
A regulamentação da 
padronização da co-
brança pelos serviços 
de manejo de resíduos 
e limpeza urbana, alicer-
çada na mesma legisla-
ção, também é um dos 
pleitos municipalistas.

 O Fórum Nacional 
elencou ainda a im-
plantação da logística 
reversa efetiva que de-
sonere os municípios 
como uma de suas me-
tas para a execução 
da Pol ít ica Nacional 
de Resíduos Sólidos. 

O texto é concluído 
com a proposta de par-
ticipação de represen-
tantes dos municípios 
nos Grupos de Trabalho 
da Agência Nacional de 
Águas e Saneamento 
Básico (ANA), já que 
o novo marco regula-
tório do saneamento 
centraliza as atividades 
na autarquia federal. 

“Embora a impren-
sa tenha enaltecido as 
maravilhas da nova lei, a 
14.026/2020, sem uma 
compreensão integrada 
e a união de todos, não 
conseguiremos avançar 
em uma gestão eficiente 
de resíduos sólidos urba-
nos”, avalia o secretário.

Guarujá fatura títulos no Aquabike

Torneio
de tênis de 

quadra neste 
sábado (27)

Pedrinha por pedrinha

do-se campeã geral do 
Blueman e dos paulistas 
femininos nas modalida-
des Sprint e Standard, 
categoria 25/29 anos. 
No masculino, Rodrigo 
Cunha, outro guarujaense 
da Pró-Talentos/Sel, subiu 
ao pódio como detentor 
do titulo geral Blueman e 
do Paulista de Standard.

Fader Muller, um dos 
grandes expoentes do 
triatlhon de Guarujá, 
também marcou pre-
sença e faturou o titu-
lo Paulista na categoria 
25/29 anos. O mesmo 
acontecendo com Jor-
dan Ferreira, campeão 
na categoria 20/24 anos. 

Thiago Gonzaga tam-

bém fez uma boa prova 
e garantiu o segundo 
lugar na categoria 25/29 
anos. Dos oito triatletas 
dirigidos pelo técnico 
Roberto Malheiros, a úni-
ca baixa da equipe foi 
Carlos Eduardo Oliveira 
(Cadu), que sentiu uma 
indisposição e ficou 
fora das competições.

No paulista de sprint, 
os atletas percorreram 
750 metros de nata-
ção, 20 quilômetros de 
ciclismo e 5 quilôme-
tros de corrida. Já no 
paulista de standard, 
1.500 metros de na-
tação, 40 quilômetros 
de ciclismo e 10 qui-
lômetros de corrida.

BRASILEIRO
DE AQUABIKE 

No Brasileiro de Aqua-
bike, a Pró-talentos entrou 
na disputa somente com 
dois atletas, Felipe An-
drade, que conquistou o 
título na categoria 20/24 
anos, e Marcelo Ribeiro, 
que garantiu o terceiro 
lugar na categoria 45/49. 
Nessa modalidade, os 
atletas nadaram 1500 
metros e percorreram 40 
quilômetros de ciclismo.

Devido à pandemia da 
covid-19, o circuito foi 
reduzido à etapa única 
e, por esse motivo, os 
resultados dessa fase 
são válidos para a com-
putação final do ranking.

Destaque das competições ficou por conta da triatleta Vivian 
Canuto, que faturou títulos em três diferentes modalidades

Guarujá quer participar 
da política nacional
de resíduos sólidos

Aranha defendeu participação
de municípios na discussão
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por Tatiana MacedoE-mail: tatianampg@gmail.com

Entre Sons Entre Sons && Tons Tons

Não é só uma questão de dificuldade social e financeira
Invisibilidade Social

Assim que o ministro 
da Educação, Milton Ri-
beiro, publicou em seu 
perfil no Twitter o tema 
da redação do Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem), no domingo 
passado, houve uma série 
de reações imediatas de 
internautas, inclusive a 
minha: que tema difícil! 

O tema “Invisibilidade 
e registro civil: garantia 
de acesso à cidadania no 
Brasil”, chega a ser desafia-
dor para quem já está na 
estrada há anos, imagina 
para quem acabou de 
sair do ensino médio. 

É difícil por conta da 
sua abrangência! Não só 
pelas dificuldades sociais 
e financeiras do Brasil, mas 
por ser um tema ligado a 
outras questões como o 

O tempo de prova 
do segundo dia de exa-
me, no domingo (27), 
é um pouco menor. A 
prova deve ser iniciada 
às 13h e encerrada às 
18h30. Toda a prova 
do segundo dia será 
objetiva. Ou seja, com 
questões de múltipla 
escolha. Serão aplica-
das provas de Ciências 
Exatas e da Natureza.

As mesmas regras 
usadas no primeiro dia 
de exame continuarão 
a ser válidas no próxi-
mo domingo, como o 
distanciamento social, 
uso de máscara duran-
te todo o tempo den-
tro do local de aplica-
ção. E agora, também, 
inclui a proibição do 
uso de aparelhos ele-
trônicos, entre eles a 
calculadora. Para quem 
vai fazer, Boa sor te!

�� No primeiro ano, 
em 1998, apenas duas 
universidades no Brasil 
utilizavam a nota do Enem 
como método de classifi-
cação para o vestibular.

�� O MEC passou a 
conceder isenção da 
taxa de inscrição aos 
estudantes da rede pú-
blica em 2001.houve 
um salto no número de 

analfabetismo, pessoas 
em situação de rua ou 
de baixa renda, que em 
planos emergenciais nem 
conseguem seus bene-

fícios por serem cida-
dãos que “não existem”. 

Também tem as pes-
soas trans e não-binárias 
que ainda sofrem com 

dificuldades em exercer 
o direito de identificação 
de gênero no registro 
civil... Não é uma metá-
fora. A “invisibilidade” 

é um problemão social.
Não há dados atua-

lizados sobre a parcela 
da população fora dos 
registros civis. O Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), conta-
bilizava, em 2015, cerca 
de 3 milhões de brasi-
leiros sem documentos.

Em contrapartida às 
polêmicas discussões 
virtuais e presenciais em 
virtude do surpreendente 
tema, o Conselho Nacio-
nal de Educação (CNE), 
relatou que a aplicação 
da prova foi tranquila. 

“Não tivemos proble-
ma logístico na aplicação, 
tudo ocorreu com relativa 
tranquilidade”, relatou a 
presidente do CNE, Maria 
Helena de Castro, logo 
após a prova. “Isso traz 

tranquilidade para os alu-
nos para que se preparem 
para o próximo domingo, 
segunda etapa da pro-
va”, avaliou a presidente.

A Associação Na-
cional dos Registrado-
res de Pessoas Naturais 
(Arpen-Brasil), que re-
úne os 7.654 Cartórios 
de Registro Civil do Bra-
sil, divulgou nota oficial 
ressaltando a relevância 
do assunto para o país.

A citação do tema, se-
gundo a nota, foi motivo 
de orgulho para a associa-
ção, que destacou a ne-
cessidade de valorização 
deste trabalho de registro, 
que acontece em mater-
nidades e mutirões reali-
zados em comunidades, 
aldeias indígenas, lugares 
de populações excluídas. 

Tema é ligado a outras questões como o analfabetismo, 
pessoas em situação de rua ou de baixa renda, e mais...

Segundo
dia do

Enem 2021, 
como será?

Curiosidades do Enem 
participantes, e no ano 
seguinte o Enem regis-
trou 1.829.170 inscritos.

��Em 2004, o ProUni 
começou a usar a nota 
do Enem para concessão 
de bolsas de estudos 
integrais e parciais aos 
participantes. Em 2011, 
a participação no Enem 
seria obrigatória para 
quem quisesse financiar 
seus estudos por meio 
do Fundo de Financia-
mento ao Estudante do 
Ensino Superior (Fies).

��Estudantes protes-
tam contra as falhas no 
Enem em 2010. Vaza-

mento dos dados dos 
candidatos foi um deles. 
Alguns estudantes colo-
caram fogo em cartões 
de respostas e foram 
até o Palácio Capane-
ma, sede do Ministé-
rio da Educação (MEC)

��A pandemia adiou 

a prova de 2020 para 
janeiro de 2021, mesmo 
assim, muitos alunos não 
se sentiram preparados 
ou seguros para fazer a 
prova. O segundo dia de 
aplicação do Enem 2020 
teve 55,3% de faltas, 
abstenção recorde no 
exame, segundo o Inep.

Fábio Motta/Estadão Conteúdo Reprodução

Marcello CasalRevista Veja
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Alcoólicos 
Anônimos

Existe uma saída
para o alcoolismo
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(13) 3235-5301
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Tel.: (13) 3383-1014 / 3383-1122
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Tel.: 99113-6050

Depilação com cera quente
FAZEMOS VIRILHA ARTÍSTICA

Re-
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PROVA 5/12
CURSOS PRESENCIAIS UNAERP DIGITAL (EAD)

Utilize ENEM ou Histórico Escolar.
Informe-se e inscreva-se em: unaerp.br/digital UNAERP.BR/VESTIBULAR

INSCREVA-SE

Administração
Direito
Educação Física

Enfermagem
Engenharia Civil
Fisioterapia

Medicina
Psicologia

GRADUAÇÃO

Ciências de 
Dados

Design 
de Interiores

Estética 
e Cosmética

CURSOS SUPERIORES DE TECNOLOGIA

UNAERP DIGITAL - EAD
Administração

Ciências 
Contábeis

Tecnologia 
em Gestão 
de Recursos 
Humanos 

Pedagogia

Serviço Social

Brasília - O presiden-
te Jair Bolsonaro sancionou 
a lei que cria o Progra-
ma Gás dos Brasileiros, 
o chamado auxílio gás, 
que vai subsidiar o preço 
do gás de cozinha para 
famílias de baixa renda. 
A medida foi publicada 
no último dia 22/11 no 
Diário Oficial da União e 
ficará em vigor por cinco 
anos, contados a partir 
da abertura dos créditos 
orçamentários necessários.

Cada família benefi-
ciada vai receber, a cada 
dois meses, o equivalente 
a 50% da média do preço 
nacional do botijão de 13 
quilos. Esse valor será esta-
belecido pelo Sistema de 
Levantamento de Preços 
(SLP) da Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP), nos 
seis meses anteriores, con-
forme regras que ainda se-
rão definidas em decreto.

O auxílio será desti-
nado às famílias inscritas 

O Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 
começou a ser aplicado 
no último domingo (21) 
e segue no próximo dia 
28. Trata-se do maior 
exame de acesso ao en-
sino superior do país. 
Com as notas em mãos, 
é possível concorrer a 
vagas em instituições pú-
blicas e privadas em todo 
o Brasil e também em 
instituições estrangeiras. 

Além dos processos 
seletivos conduzidos 
pelo governo federal, 
as instituições de ensi-
no públicas e privadas 
têm liberdade para usar 
as notas em processos 
próprios. Os candidatos 
podem checar nas ins-
tituições onde têm inte-
resse em estudar quais 
são os critérios adotados. 

Instituições de ensino 
estrangeiras também uti-
lizam as notas do Enem 
em processos seletivos. 
Atualmente, o Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) tem 
convênio com 51 institui-
ções de ensino em Portu-
gal. Cada instituição defi-
ne as regras e os pesos 
para uso das notas. A lista 
das instituições está dis-
ponível no portal do Inep 
(www.gov.br/inep/pt-br).  

Um dos principais 
programas federais que 
utilizam a nota do Enem 
é o Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), que se-
leciona estudantes para 
vagas em instituições pú-
blicas de ensino superior.

Para concorrer, os can-
didatos não podem ter ti-
rado zero na prova de re-
dação. O Sisu geralmente 
tem duas edições no ano. 
A primeira delas ocorre 
em janeiro do ano seguin-
te à aplicação do Enem.

Por causa da pande-
mia, o calendário do Sisu 
2021 foi atípico. Com as 
aulas suspensas para evi-

tar a propagação do novo 
coronavírus, as universi-
dades precisaram adaptar 
os períodos letivos. A 
expectativa é que, em 
2022, o cronograma co-
mece a ser regularizado. 

O P rog rama  Un i -
versidade para Todos 
(ProUni), por sua vez, 
seleciona estudantes para 
bolsas de estudos em 
instituições privadas de 
ensino superior. As bol-
sas podem ser integrais, 
de 100% da mensalida-
de, ou parciais, de 50%. 

Para concorrer às bol-
sas integrais, o estudante 
deve comprovar renda 
familiar bruta mensal, por 
pessoa, de até 1,5 salário 
mínimo. Para as bolsas 
parciais, a renda familiar 
bruta mensal deve ser de 
até três salários mínimos 
por pessoa. É preciso 
também não ter zerado 
a redação do Enem e 
ter obtido, no mínimo, 
450 pontos na média 
das notas das provas. 

Assim como o Sisu, 
o ProUni tem duas edi-
ções no ano. Em 2021, o 
ProUni também foi atípico 
por causa da pandemia. 
A primeira edição do 
programa utilizou as notas 
do Enem 2019, para que 
o calendário não sofresse 
impacto. As notas do 
Enem 2020, cujas provas 
ocorreram em janeiro 
e fevereiro deste ano, 
foram usadas na segunda 
edição do ProUni 2021. 

Agora, o programa de-
verá ser normalizado. Os 
estudantes que fizeram o 
Enem 2021 poderão con-
correr às bolsas do ProUni 
2022. O ProUni geralmen-
te ocorre após o Sisu. 

A nota pode também 
ser usada para obter fi-
nanciamento pelo Fundo 
de Financiamento Estu-
dantil (Fies), que oferece 
recursos e condições 
mais atrativas que as dis-
poníveis no mercado.

Enem também serve
de acesso ao ensino 

superior em Portugal

Sancionado, ‘vale-gás’ será destinado 
às famílias inscritas no CadÚnico

O chamado auxílio gás, que vai subsidiar 
o preço do gás de cozinha para famílias 

de baixa renda, ficará em vigor por cinco 
anos, contados a partir da abertura dos 

créditos orçamentários necessários

no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Go-
verno Federal (CadÚnico), 
com renda familiar mensal 
per capita menor ou igual 
a meio salário mínimo, ou 
que morem na mesma 

casa de quem recebe 
o Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC).

Ele será concedido, 
preferencialmente, às fa-
mílias com mulheres vítimas 
de violência doméstica 

que estejam sob o mo-
nitoramento de medidas 
protetivas de urgência. A 
preferência de pagamento 
também será para a mulher 
responsável pela família.

O governo utilizará a 
estrutura do Auxílio Brasil 
para fazer os pagamentos 
do auxílio gás. A ope-
racionalização do pro-
grama social é feita pela 
Caixa Econômica Federal.

FONTE DE RECURSOS
O programa será finan-

ciado com recursos dos 
royalties pertencentes à 
União na produção de 
petróleo e gás natural sob 
o regime de partilha de 
produção, de parte da 
venda do excedente em 
óleo da União e bônus de 
assinatura nas licitações de 
áreas para a exploração de 
petróleo e de gás natural. 
Além disso, serão utiliza-
dos outros recursos que 
venham a ser previstos no 
Orçamento Geral da União 
e dividendos da Petrobras 
pagos ao Tesouro Nacional.

A lei tem ainda como 
uma das fontes de finan-
ciamento o montante que 
cabe à União da Contri-
buição de Intervenção 
no Domínio Econômi-
co (Cide), que passará 
a incidir sobre o boti-
jão de gás de 13 quilos.

Aprovado no mês pas-
sado pelo Congresso, a 
previsão é que o benefício 
terá um custo de cerca 
de R$ 592 milhões e po-
derá atender dois milhões 
de famílias do CadÚnico.
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Celebração do casamento de Christina & Sibila 
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O empresário Luiz Menezes
mostrou que é bom no samba

A cerimônia de matri-
mônio de Sibila Juiz 
e Christina Grimes 
aconteceu no últi-
mo dia 13, no Hotel 
Jequitimar, na Praia 
de Pernambuco, em 
Guarujá. As noivas 
receberam familiares 
e convidados com 

uma belíssima re-
cepção, no Espaço 
Atmosphera. Fami-
liares e amigos vie-
ram dos Estados Uni-
dos para participar 
do momento ímpar 
da família. Sibila e 
Christina irão resi-
dir em Miami (EUA)  

Joana Mulvey 
se divertiu na  
descontraída 
e alegre festa

Steven Taylor e Samantha 
Raineri, os amigos que vie-
ram dos EUA ficaram muito 
felizes com toda a recepção

Jaqueline Grimes, Michael Sciortino
e Jamir Hyland, celebraram o que 

realmente importa: o amor  

As bonitas americanas Hadeer Hassan, Brian-
na Hoch e Laura Petrauskas, ficaram encan-
tadas com os dias que passaram em Guarujá  

Thomas Grimes, Christina e Eileen Grimes. 
Os pais vieram de Nova Iorque (EUA) para o 
grande momento de união de Christina e Sibila 

Artur da Silva Cardoso Neto, Sibila e Silvia 
Juiz, felizes com o grande dia de sua filha  

A bateria anunciou a chegadaA bateria anunciou a chegada
das passistas que tomaram contadas passistas que tomaram conta
da festa com muito samba no péda festa com muito samba no pé

e contagiaram os convidados  e contagiaram os convidados  
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OAB Guarujá realiza palestra Outubro Rosa

Tels.: 3227.5770 - 99711.5545

 (13) 3382-1040         (13) 99745.1520
Av. Mal. Deodoro da Fonseca, 1520 - Centro, Guarujá

A coordenadora 
da Comissão 
da Mulher, 
a advogada 
Rose Oggiano 
e a advogada 
Cecília D’Avila 
Mattos. Rose 
Oggiano recebeu 
colegas e 
público em geral, 
que ouviram 
atentamente 
as relevantes 
palestras sobre a 
saúde da mulher

O presidente da OAB Guarujá, 
Marcelo Henrique Garcia, 
foi prestigiar o evento e a 
advogada Rose Oggiano   

A presidente das Mulheres Progressistas,
Eliane Belford e as advogadas Roseli

Veiga e Roselaine Calazans 

Funcionárias da OAB Guarujá 
As advogadas Nathália 

Santos e Daniela da Cunha   

A presidente 
do Conselho 

do Direito 
da Mulher, 

Geane Maria 
da Silva 

A médica, 
ginecologista 
e sanitarista 

Maísa Soares 
Abreu profe-
riu palestra 

sobre câncer 
de mama

A advogada 
Bárbara 

Cavalcante 

A advogada 
Tatiane 
Oliveira 

Comissão da Mulher Advogada, Angélica Assunção,
Ana Karina Rocha, Eliete Machado e Rose Oggiano  

Comissão do Direito Médico e da Saúde
da OAB Guarujá, Luiza Barbosa,

Elisabete Silva Souza e Luzia Abreu  


